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支持文艺原创
培养青年编剧
上海文化发展基金会推出青年

编剧项目资助扶持办法

! ! ! !上海歌舞团的原创舞剧《一
起跳舞吧》在今年 !月举行首轮 "

场演出时，因题材直面当代城市
白领的情感生活，引起了观众的
强烈反响。该剧作为“上海之春”
参演节目，将从 #月 !日至 $月 %

日在人民大舞台进行第二轮公
演。昨天，主演朱洁静在接受记者
采访时说：“这段时间经历了‘舞
林争霸’的历练，不要说跳国标
舞、爵士舞了，就是跳街舞，也已
经是‘小菜一碟’了。”

人气大涨
参加“舞林争霸”，让朱洁静

在短短两个月里人气大涨。前几
天出席一个活动，竟然有市民专
程赶来，只为送她一幅版画。!&岁
那年，朱洁静从嘉兴考进上海舞
校，在西郊的舞蹈大院里学习、工
作，评上过市“三好学生”，过着单
纯平静的生活。虽然，她也经常在
舞台上面对掌声和鲜花，但一下
子被无数目光聚焦，连“八卦”也
缠上了身，她真有点不太适应。

艰难闯关
当初参加“舞林争霸”，朱洁

静倒真不是为了夺奖扬名。那时，
《一起跳舞吧》正在排练，为了学
会剧中的国标舞，朱洁静和同伴
们跟着上戏老师天天苦练。她说：
“我们虽是专业舞者，但隔行如隔
山呀，不同舞种的肢体感觉、动作
节奏、呼吸都是不同的，只能从头
开始。”但是，一旦能自如驾驭国
标舞后，她觉得自己的艺术空间
更加开阔了。因此，得知参加“舞
林争霸”要跳不同类型的舞蹈，朱

洁静抱着锻炼自己、证明自己的
心态报了名。哪知道，她每次抽签
时，都会与街舞高手搭档。这两个
多月里，朱洁静就如从头来过一
样，在没日没夜的苦练中，一路艰
难闯关。

证明自己
尽管是“"$后”青年舞蹈家，

但朱洁静以在舞团的“女一号”身
份，经常被舞蹈圈朋友称为“朱
姐”。堂堂“朱姐”，在“舞林争霸”
的舞台上，还要面对评委苛刻的

质询，心里有几分委屈，但她却以
“来这个舞台是要证明自己是一
名有灵魂的舞者，证明舞蹈不仅
仅是别人表演的背景”的阐述，赢
得了观众的掌声。

到了《一起跳舞吧》第二轮开
演之日，“舞林争霸”已结束，结果
对她已经不重要。她说：“我更希
望在‘舞林争霸’中认识我的观
众，能够来到剧场，从《一起跳舞
吧》中那位温馨的‘舞老师’身上，
重新认识一个既熟悉又陌生的朱
洁静。” 资深记者 杨建国

跳街舞已是 “小菜一碟”
———访近来颇受关注的青年舞蹈家朱洁静

! ! ! ! !"默剧大师霍达昭领衔!现代

及后现代默剧工作坊"

'月 !'日 !'：&&—!(：&&，默剧
大师霍达昭在浦东新区文化艺术指
导中心四楼大厅（迎春路 )*'号）举
办“现代及后现代默剧工作坊”。这
个免费参与的活动只对着装有要
求：+恤、短裤或宽松衣服及裤子，
赤脚或穿厚袜子。!举办主体"浦东

新区文化艺术指导中心# 喜马拉雅

美术馆#香港艺穗默剧实验室$

#"!融情四季"社区乐队表演

'月 ,'日 -&./0，新虹桥中心
花园（伊犁路 12号，延安西路 3*/"

号）举行上海社区乐队表演活动。上
海社区乐队是 *0--年 *月由长宁
国际学校音乐老师 45678 9:;56<发
起成立并担任指挥的一支社区乐
队，汇集了古巴、加拿大、美国、丹
麦、中国等不同国家的 (0多名队
员。!举办主体"长宁虹桥社区$

$ "!文化大篷车"营区行

%月 ,)日 ,).)0，该活动在武
警部队营区展开并向社区居民开
放，演出内容包括由部队军官演出
的哑剧《训练新兵》、由校区学生表
演的朗诵《跨越时空的对话》以及由
社区文艺团队表演的管乐独奏及小
组唱《五角场之歌》等。!举办主体"

五角场社区文化活动中心$

%"少年之家服务创意陶艺制作

%月 ,%日 ,)：00—,%.00，中福
会少年宫浦江青少年活动中心在勤
劳村委活动室（勤劳路 1$号）的“乡
村少年之家”举办创意陶艺制作活
动。!举办主体"中福会少年宫浦江

青少年活动中心$ 朱光

! ! ! !本报讯（记者
夏琦）“一个人看
海，时间变得无限，
空间也变得无限，
只有风是有形有界
限的，它吹过来时，
人好像有了可依附
的实体，不致在天
海之间沉没。”“王
安忆·非虚构”系列
第三本《波特哈根
海岸》将于 %月由
新经典文化推出。
该书收录 ,2 篇王
安忆的游记散文，
记录了她数次旅德
期间的所见所闻所
感。
王安忆一路寻

寻觅觅，边走边想，
从海德堡到吕贝
克，从柏林到斯特
拉伦，足迹遍布德
国的大小城市，似
乎已融入异乡的文
化，突又反思回到
自己的文化根基；
即使在最热闹的聚

会上，作为游子的孤独感也时时涌
上心头。她的文笔轻松、幽默而又亲
切，牵着读者一路前行。她并不花费
大量的笔墨描写异国的建筑，写的
也绝非是现在流行的游记攻略。她
专注的是那里的人：热情的学生、怪
异的木偶博物馆馆长、教堂里的平
民家庭、旅居德国的华人，甚至路边
的画像师……在与他们交流的点滴
中，众生相浮于纸上，细细品味，这
才是有血有肉的德国。
身为写作大家，王安忆独特的

观察与哲思，使该书呈现出比一般
游记更加厚重的文化底蕴。独自身
处异国的她，流露出平时罕见的敏
感与脆弱，展现出一个读者不曾见
过的王安忆。
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! ! ! !本报讯 “上海书画院画师年
展”今天在朱屺瞻艺术馆开幕。展出
的上海书画院 ,)0余位上海和长三
角地区签约画师的作品涵盖绘画、
书法、篆刻三大艺术门类，画师年龄
层也跨越老中青三代，作品语言既
有传统又有当代，充分反映了海派
文化的活跃发展、大都市中老中青
三代不同的生命体验，并以独特的
文化背景支撑起独立的艺术品格，
以不同的笔意来表达精神的向往。

=闻逸>

! ! ! !本报讯 （记者 杨建国）今天
起，《爵士亲善大使世界巡演摄影珍
藏展》在文化广场展出，由此拉开这
座剧院举办的“爵士群音汇”序幕。

《爵士亲善大使世界巡演摄影
展》以 $0多幅照片记录了上世纪
$0年代至 20年代一批美国爵士乐
名家访演世界四大洲 /$个国家的
真实场景。上海知名乐评人孙孟晋
和瑞典爵士乐作曲家麦茨·霍姆奎
斯特，将于本月 3,日、31日两天，
分别举办爵士乐普及讲座；能讲一
口流利中文的法国爵士乐女歌手安
娜·艾薇纽和曾经录制《乐满哈瓦
那》原声音乐的乐手们，也将在本月
3,日、32日分别上演“爵士与安娜”
和“情迷哈瓦那”两台爵士乐专场。

' 月 /0 日是联合国教科文组
织宣布的“国际爵士乐日”，今年的
官方活动将安排在土耳其伊斯坦布
尔举办，而文化广场的“爵士群音
汇”将作为中国的唯一分会场。本月
/0日和 $月 ,日两天的下午，文化
广场临永嘉路一侧的户外舞台首次
启动，一批乐队、歌手将登台表演。

文化广场今启动
!爵士群音汇"

上海书画院
推出画师年展

!

朱
洁
静

,-./

! ! ! !为了鼓励一剧之本的“源头”，
促进文艺创作的真正繁荣，上海文
化发展基金会昨天透露，将出台
《青年编剧项目资助扶持办法》，在
给予资助金的同时，形成配套扶持
机制。

资助落到实处
文艺创作的繁荣，要着眼于大

批青年编剧快快成长。为此，文化
发展基金会即日起向社会公开受
理青年编剧项目的资助申请。凡具
有上海户籍或取得上海居住证的
'$ 岁以下编剧人才的创作项目，
以及 '$岁以下外省市编剧人才为
上海创作、反映上海内容并具有上
海特色的项目，均可申报。具体资
助办法请见 ???@ABC7D@EFG。

资助的范围也相当广，覆盖了
影视剧和舞台剧的所有类型。舞台
剧具体含：戏剧、歌剧、舞剧、音乐
剧、儿童剧、木偶剧和中篇评弹等。
影视剧则有电影（含舞台艺术片）、
电视剧和广播剧等。资助项目分创
作选题和剧本两大类：创作选题旨
在资助青年编剧体验生活、实现创
意、促进编剧创作；剧本创作旨在
提高创作并推动其在舞台或银幕
的呈现。经评审后获得资助的项
目，舞台剧、电影将获得最高 3 万
元、电视剧获得最高 $万元的资助
款。据悉，市委宣传部还将拨款设
立“上海青年文艺创作人才专项基
金”。

配套完善丰富
资金只是助飞青年编剧的“一

翼”，另“一翼”是“相关配套”扶持。
基金会将设立青年编剧项目专家
指导组，对剧本创作过程给予全程

跟踪和指导，对被资助的创作项目
进行研讨，并引导观摩，进行题材
论证等。最终，促成作品的摄制和
演出。只有帮助剧本“立起来”，真
正搬上舞台，投放银幕，能让青年
编剧看到自己的名字出现在宣传
单页和大银幕上，整个编剧的工作
才完整。

青年编剧不易
据记者了解，上海院团专职青

年编剧的基本月薪约千元左右，每
月看场话剧都会使得生活捉襟见
肘；更多电视剧青年编剧则常年以
“枪手”身份勉强谋生，得不到应有
的尊重。在导演、制作人甚至明星
中心制的产业链中，编剧地位常年
得不到足够的重视。青年编剧龚孝
雄形容，刚出道的青年编剧面对的
竞争环境犹如“小羊面对原始森
林”。资深编剧、市总工会创作中心
副主任贾鸿源介绍说，现在影视剧
编剧相当低龄化，“我带的队伍里，
"个编剧里，$ 个不到 H0 岁。”通

常，戏剧学院相关专业的学生从读
大二起，全班被分成五六个小组，
跟着老师写电视剧，都是“枪手”
———不署名。等成了“资深枪手”才
有可能自己“带队”，有机会署名，
成为真正的“编剧”。也有人一辈子
是圈内“著名枪手”。

而影视剧市场高度市场化，工
作机会很不稳定。贾鸿源举例说，
去年本市电视剧制作了 ,@"万集，
未播出的有 3$I；实际影视公司邀
约的剧本集数更是制作数的 ,0

倍：,"万集。未播出、未制作的 ,(

万集左右的电视剧几乎就是白写
的。而一位编剧如要保证质量，一
年只能写 , 部 /0 集左右的电视
剧。只有在顺利播出且不被影视公
司欠薪的前提下，成熟编剧才能拿
到每集 3万的薪酬。而编剧维权实
属家常便饭，影视公司对编剧是
“能省则省”，编剧往往花半年时间
像民工一样讨薪。如果经济不景气
更是如此。贾鸿源透露，横店以往

每天有 $0 个剧

组在拍戏，如今只有 30个左右。
舞台剧的市场化程度不如影

视剧，但是青年编剧也面临实践机
会不足的问题。龚孝雄透露，院团
领导为了保证“国有资产不流失”，
往往把编剧重担交付中年以上的
成熟编剧。青年编剧在生活和创作
都看不清前途的前提下，往往转
行。

助其发挥才华
著名编剧罗怀臻表示，其实相

当一部分青年编剧才华横溢，但是
在真正把作品推向观众的时候，缺
乏足够的团队保障。上海文化发展
基金会会长周慕尧则表示，“上海
青年文艺创作人才专项基金”将进
一步加强对编剧以及其他门类青
年文艺创作人才的培养和扶持。他
曾在上海观摩歌剧时看到一位杰
出的男高音，一打听原来是出生上
海、在海外学成归来的年轻人。他
希望，以后这些青年文艺人才都能
在上海成长！ 本报记者 朱光


